

武士道とフェアプレーの共通点

神奈川県横浜市立中山中学校1年 向 理穂
東京都西東京市立中原小学校6年 牧野圭佑

平成30年5月12日(土)、13日(日)

千葉県柏市

公益財団法人吉田記念テニス研修センター

資料

新渡戸稲造 「武士道」

小泉信三 「スポーツが与える三つの宝」

福田雅之助 「規」、「球趣」

佐藤次郎 「マナーキッズ大使海外派遣」と

佐藤次郎

友

- ・われを信じて何でも語りことができ、何を言っても誤解しない友が人生の宝である。
- ・「スポーツが与える三つの宝」友
自分を信じてくれて何でも語れる→人生の友
- ・「球趣」友情

フェアプレー

- ・「スポーツが与える三つの宝」フェアプレー
ルールに従って行うこと
ルール(マナー)
- ・「球趣」フェアプレー

精神

・「規」 鍛え、精神を養う心

共通点 「武士道」勇

- ・あらゆる礼法の目的は、精神を陶冶することであり、心を錬磨することでもある。
- ・自己自身の利を求めず、容易に人に動かされず、およそ悪事ということをとくらない

礼

- ・「武士道」礼とは 決まりにそった話し方や態度
- ・礼は最高の姿として、長い苦難に耐え、親切で、人をむやみに羨まず、自慢せず、思いあがらないことが大切である。
- ・サムライにとって、裏取引や不正な行いほどいまわしいものはない。
- ・礼とは、他人の気持ちに対する思いやりを目に見える形で表現することである。

練習

- ・「規」 技を磨き、体力を鍛える
共通 「スポーツが与える三つの宝」練習
- ・「スポーツが与える三つの宝」練習
積み重ね、繰り返し行うこと
- ・不可能を可能にするものが練習である

義

- ・「武士道」 義とは人としてしなければならないことです
正義、義務→正しいこと
- ・人は才能ありても、学問ありても節義なければ、世に立つことを得ず。

勇

- この一球は、絶対無二の一球なり、この一打に今の自己を発揮すべし。
- 勇猛、勇敢、豪胆、勇気は魂を訴え、彼らを訓練できる資質であるということを確認する
- 「武士道」 勇とは、おそれないこと 精神力、勇気
- 勇気は義によって発動されるものであり、徳行の中に数えられる価値はない。

心

- 約束とは、何人かの間で成立するもので、一人の身勝手な判断から遅刻したり、休んだりできない。
- 善悪の観念を吹き込んだものが武士道である。

全体のまとめ

「武士道」、「スポーツが与える三つ宝」、「規」、「球趣かん」にでてくるポイントは、すべてマナーにつながった。(関係していた。)

感想

・調べて、まとめる上で気がついたのが、どの話もマナーにつながっていることです。

友達と関わる時も、あいさつのマナーや言葉づかいもきちんとしないといけないので、すべてつながっていました。

スポーツやなにかをする時もマナーはこれからも続けられるようにしたいと思います。

いつも何をやる時もめうえの人には、目を見てあいさつをして、なんでも一生けん命にできるように心がけていきたいです。

感想

・全体を通して、努力をいつもすることと義を忘れないことが大切であると思います。なぜなら、この二つは、主にフェアプレーと武士道に関係すると考えたからです。

そして、まず、努力をいつもすることについては、スポーツすべてに関係することであると考えました。例えば、テニスであれば、福田雅之助さんが述べられていたように、「この一球は絶対無二の一球なり、この一球一打に自己を発揮すべし。」などと、一球一球あきらめないうで打つんだという点が武士道に似ているところだと考えました。

次に義を忘れないことについては、人間としてとても大切であると考えました。また、義とは、人としてしなければならないことだと考えています。だから、僕はスポーツにとっても大事なマナーのフェアプレーと共通していると考えました。このことから、僕はこの二つもマナーとつながっているので、やっぱりマナーはとても大切だと思いました。